

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIII.—NÚM. 4.634

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Domingo 5 de Diciembre de 1915

CRÓNICA MILITAR

A propósito de la Ley de Bases presentada a las Cortes por el señor ministro de la Guerra

Ginebra, 25 de Noviembre de 1915.

parece natural que al ordenar el texto contenido en el folleto Rojo del señor ministro de la Guerra se hubiera cuidado de poner en primer lugar las explicaciones de las reformas acordadas y que a continuación se hubiera colocado el articulado de la consabida ley de Bases. En España tal vez sea posible admitir que no es indispensable anteponer el antecedente al consecuente: por algo se calificó a nuestro país de país de los viceversas. Dejemos de lado, sin embargo, esa menudencia, la cual, después de todo, no tiene más inconveniente que el de obligar al lector del folleto Rojo a hojearlo de atrás adelante, y veamos cuáles son las consideraciones que han servido de fundamento al proyecto de ley de Bases para la reorganización del Ejército. En el primer y en el segundo capítulos se habla, respectivamente, de la «Administración central» y del «Mando y Administración regionales». Nada difiere del primer asunto, por más que no esté muy de acuerdo la tendencia general de las reformas del señor ministro de la Guerra con lo que expresa el séptimo párrafo de la base sexta, el cual dice que la compañía de ordenanzas del Ministerio está mandada por un teniente coronel o un comandante. ¿Por qué no por un capitán? Cuanto a la cuestión del «Mando y Administración regionales», ya hemos dicho lo que pensábamos del mantenimiento de las rancias Capitanías generales.

Nuestro interés está en saber lo que dice el capítulo siguiente, aquel que se refiere a la nueva organización de la Infantería, es decir, a la esencia de la reorganización militar, ya que la citada Arma es, por decirlo así, el tronco del Ejército. Empezamos, pues, a leer tal capítulo. Pero, ¡ay!, las primeras líneas nos producen ya una gran desilusión, pues en vez de encontrarnos con un lenguaje preciso y técnico, como lo requiere la exposición de los motivos que obligan a tener una Infantería a la moderna, el redactor del capítulo de referencia empieza por repetir, por la millonésima y una vez, que España fué siempre la tierra clásica de la Infantería y por ocuparse de los recios almogávares.

Hora sería de que dejásemos descansar en paz a los hombres de los tercios castellanos y a todos aquellos pobres antepasados nuestros, de quienes hemos sabido ser tan poco dignos, y de que prescindáramos de figuras de retórica, que si eran aceptables en los tiempos románticos y soportables cuando las empleaba un Castelar, están pasadas completamente de moda, pues la gente se ha convencido de que no sirven absolutamente para nada. Ni siquiera en las fiestas de los pueblos se queman ya los fuegos artificiales: en punto a la pirotecnica, los hombres de nuestra época no se divierten con luces de bengala ni con luceros y castillos de fuego: preguntése a los alemanes lo que sirve ahora.

Y puesto que hablamos de los alemanes, vamos a traducir a continuación lo que a propósito de los oficiales alemanes decía en una de sus correspondencias el corresponsal que tiene el «Journal de Genève» en el teatro balcánico: «El equip de los oficiales subalternos es racional: llevan un fusil en bandolera, un bastón en la mano, la pala de mango corto y la capmoplora en el cinturón, una gorra de soldado, el capote arrollado y el plato del rancho».

Ese parralillo, consagrado a describir el aspecto de los oficiales empeñados en la guerra más terrible que la Historia ha conocido, explicaría por qué debe reorganizarse la Infantería española; y lo explicaría mucho mejor que evocando los infantes de Flandes, que «se improvisaban», según se lee en el folleto Rojo del Ministerio de la Guerra, «con solo echarles al hombro el arcabuz y tocar sus cabezas con el gallardo y clásico sombrero de los tercios españoles».

No sólo los oficiales alemanes de Infantería ofrecen en la guerra actual el aspecto señalado por el corresponsal del diario ginebrino, sino que también los oficiales de los demás ejércitos beligerantes han eliminado de su indumentaria todo lo que es brillante y decorativo. Ya no hay en los uniformes de la oficialidad telas vistosas ni adornos de colores. Pues bien: ninguna de las bases del proyecto de ley presentado por el señor ministro de la Guerra menciona ni por alusión la necesidad en que se está de sustituir inmediatamente el vestuario de nuestros militares por uno semejante a los que usan los ejércitos que ahora combaten. Decimos los ejércitos que combaten, y debiéramos añadir a éstos los que no combaten, pero que están regidos por autoridades que saben que ciertas cosas les admiten espera. Entre estos últimos ejércitos hemos de citar el suizo, el cual, a pesar de que estaba preparado desde el punto de vista de la indumentaria mucho mejor que el español para entrar en campaña, ha sido vestido en unos cuantos meses con uniformes nuevos, de un paño impermeable y de un color gris-verde parecido a los de los adoptados en los ejércitos de las grandes potencias.

Acaso se diga que en España no puede hacerse, por falta de dinero, lo que se ha hecho Suiza. Si ello es verdad, confesamos que es para nosotros un enigma

eso de que un país, pobre casi, bloqueado por las naciones beligerantes y cuya economía, por eso, padece enormemente, haya hallado recursos para cambiar los uniformes de 200.000 soldados, mientras que, a pesar de las lecciones de la guerra, la Administración militar española está todavía sin tomarse el trabajo de estudiar el problema de la reforma del vestuario. Y cuenta que si nuestros infantes tuviesen, por desgracia, que ponerse con sus chillones uniformes bajo el fuego del armamento moderno, no tardarían en ir a hacer compañía a los almogávares y a los soldados del gallardo y clásico sombrero, evocados piadosamente por el redactor o por los redactores del folleto Rojo.

Quizá se haga valer también para explicar el silencio que la ley de Bases observa en punto a vestuario, el argumento de que se trata de una cosa de la incumbencia del futuro Estado Mayor Central. En este caso, ¿no hubiera sido más acertado crear sin pérdida de tiempo tal organismo y excitar inmediatamente su celo para que lo antes posible se realizara la reforma a que nos referimos, así como todo lo demás que calla asimismo el proyecto de ley del ministro, no sabemos si por olvido o por creerse que está implícitamente comprendido en el trabajo que espera al Estado Mayor Central?

De todas maneras, la cuestión se encierra en este dilema: o el ministro quería que la opinión pública tuviera en seguida una idea de todas las reformas militares que necesita España—y en este caso el proyecto de ley de Bases debía contener siquiera el enunciado de una porción de medidas cuya indicación no aparece en el Libro Rojo—, o bien se dejaba el detalle al Estado Mayor Central (esto hubiera sido lo mejor)—y en este segundo caso, hace ya muchos meses que hubiera debido haber acabado en las Cortes la discusión del proyecto de ley correspondiente.

Hemos hablado del oficial de Infantería tal como ahora nos lo pintan los corresponsales de guerra, y hemos dicho que la cuestión del uniforme tenía que ser muy tenida en cuenta. La cuestión del armamento no es menos imperiosa. En efecto: fíjese la atención en estos detalles que comunica el corresponsal del «Journal de Genève»: «Los oficiales llevan su fusil en bandolera, un bastón en la mano y la pala de mango corto en el cinturón». Esa noticia no es nueva: todo el mundo sabe que en esta guerra los oficiales subalternos se han apresurado a imitar a los alemanes batiéndose con fusiles, como los simples soldados y las clases de tropa: en una de nuestras crónicas de la guerra nos ocupamos detenidamente de ese hecho, cuyo conocimiento habrá sorprendido bastante y disgustado mucho a los partidarios del formalismo clásico. Pero los oficiales españoles son demasiado inteligentes para que den la razón a los que si persistieran en criticar el proceder de sus compañeros de las grandes Ejércitos extranjeros merecieran que se les calificara de hombres de mentalidad cursi. Los oficiales españoles, decimos, si tuvieran que verse empeñados en una campaña contra tropas regulares llevarían también un fusil en bandolera, un útil de mango corto en el cinturón. Esto tenía que haberlo previsto el proyecto de ley de Bases, y si no lo ha previsto por creer que se trata igualmente de extremos que son de la competencia del Estado Mayor Central, repetiremos lo que antes dijimos: preguntáremos por qué, en tal supuesto, no se ha acelerado la creación del gran organismo técnico.

Ni una palabra dice la ley de Bases respecto a lo que habrá de hacerse para que nuestra oficialidad se familiarice con el tiro y con los trabajos de fortificación ligera. Ni la Escuela de Tiro ni el batallón-escuela de que habla el proyecto del señor ministro pueden servir para que los oficiales de nuestra Infantería adquieran la habilidad que les es indispensable para batirse ellos mismos, para dar debidamente la instrucción de tiro a sus hombres y, en fin, para adquirir en la práctica de la fortificación de campaña la destreza necesaria. La Escuela de Tiro, tal como viene y como seguirá funcionando, prestará servicios iguales a los que prestan en los Ejércitos extranjeros las Escuelas análogas. Experimentará nuevas armas y nuevos explosivos; descubrirá el valor de nuevos procedimientos; establecerá métodos y redactará instrucciones: será, en fin, una especie de laboratorio en cuanto se relaciona con el arte pirobástico y necrobástico; pero no será ni puede ser un Centro de instrucción práctica general y directa de la oficialidad. Pues otro tanto cabe decir del batallón-escuela cuya creación se propone. Aun suponiendo—cosa que no admite la base correspondiente—que tal batallón existiera realmente, con su efectivo permanente al pie de guerra, sería él en el orden táctico lo que es la Escuela de Tiro en el orden balístico; otra especie de laboratorio, en el cual se experimentarían los procedimientos de combate, a fin de perfeccionar los códigos tácticos merced a las modificaciones y a las innovaciones cuya bondad fuera sancionada por los ejercicios y trabajos del batallón-escuela. Este batallón y la Escuela de Tiro serán los preparadores de la doctrina: la generalización de ésta dependerá de otros elementos y de otras disposiciones, que el proyecto del señor ministro de la Guerra calla discretamente.

Una vez reconocido ese silencio, no extraña que quede también por decir lo que va a ser el tren de la Infantería; cómo van a organizarse los parques de brigada y de regimiento; cuáles serán las plantillas de esos destacamentos de tropas del

trén; qué Arma los suministrará y si se sacarán de la Caballería o de la Artillería, o si se obtendrán mediante un reclutamiento particular...: todo eso y otras cosas más son un misterio. Y sin embargo, parecemos que hubiera convenido su conocimiento mucho más que el saber que en adelante el cargo de mayor en un regimiento será ejercido por un comandante en vez de un teniente coronel.

Resumiendo lo anteriormente expuesto vemos que nuestra Infantería, que ese Arma que, según expresa el folleto Rojo (pág. 74), empleando una curiosa figura de estilo, «es el eje alrededor del cual gira la organización de los Ejércitos», no recibe impulsión alguna en virtud del texto del proyecto de ley de Bases, ya que éste no contiene ninguna disposición terminante en lo que atañe a la instrucción real y positiva de la Infantería, ni siquiera en lo que se refiere a la generalización en los cuadros de la práctica del tiro y de la fortificación.

En punto a la organización del tren en las unidades superiores de Infantería, como en el batallón, el proyecto del señor ministro es también mudo, o poco menos, puesto que son por demás vagas las referencias que hace el folleto Rojo al reglamento de 14 de Marzo de 1911 y al táctico vigente; además, en esas referencias sólo se habla del tren de los cuerpos de Infantería: por consiguiente, no se han previsto los trenes de brigada.

No habiendo sentido los redactores del proyecto de ley la necesidad de considerar en su trabajo los extremos relativos a la instrucción práctica de los cuadros y a la constitución de esos parques móviles, sin los cuales las unidades de Infantería no serán más que brigadas, regimientos y batallones nominales, es claro que nada tiene de particular que en las reformas propuestas por el señor ministro no aparezca tampoco una indicación satisfactoria y precisa respecto a la instrucción de la tropa.

Por eso, en definitiva, desde el punto de vista de la instrucción las susodichas reformas no aportarían el menor incremento de valor a la Infantería española. Tampoco servirían para mejorarla desde el punto de vista de la organización. Con los recursos suministrados por el reclutamiento ninguna combinación nueva hace la ley de Bases con objeto de aumentar la eficiencia de nuestras tropas a pie. Los regimientos de línea siguen como están, sin variar su número ni su constitución. La única novedad que se advierte es la independencia dada a los batallones de Cazadores, medida acertada indudablemente, pero de un orden secundario, y en la cual cabe discutir si es o no ventajoso dejar afectas a dichos batallones las compañías de ciclistas cuya creación se propone. En primer lugar, todos los Ejércitos extranjeros no están conformes en reconocer la utilidad de tales compañías constituidas como unidades tácticas; es verdad que en Francia e Italia, por ejemplo, se han declarado partidarios del empleo de las unidades ciclistas con fines tácticos; mas, en cambio, en Alemania y Austria el ciclismo militar se ha aplicado únicamente para servicios de reconocimiento y de enlace entre las unidades. De ahí que la organización de las compañías de ciclistas en España sea cosa que puede esperarse; y si su existencia se reconociera como indispensable, sería preferible que se afectaran para la parte administrativa a regimientos de guarnición en las residencias de los Estados Mayores, ya que en caso de guerra parece natural que dependan inmediatamente de los Cuarteles generales; con tanta mayor razón cuanto que, estando llamados los batallones de Cazadores a convertirse en tropas de montaña, nada tienen que ver con éstas las compañías de ciclistas; en Italia, donde, como antes dijimos, las tienen organizadas como unidades tácticas, están afectas no a los alpinos, sino a los «bersaglieri».

Con el proyecto de reformas presentado por el señor ministro de la Guerra la Infantería activa se queda como está, a menos que las frases vagas y los lugares comunes se sustituyeran por actos. En ese caso, sobra la literatura oficial y falta la promesa de acción. Si nuestro ejército de primera línea se reduce a una constante por efecto del texto del folleto Rojo, tampoco tiene ese texto la virtud de hacer del ejército de reserva y del territorial dos variables capaces de recibir incrementos positivos. Uno y otro, si se aprobara el proyecto se quedarían como están, es decir, reducidos a la nada.

MUTATO NOMINE

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (higado). Son insustituibles.

Los estudiantes

(POR TELÉGRAMO)

Los acuerdos del Claustro de la Universidad de Barcelona.

BARCELONA 5.—El Claustro universitario ha acordado solicitar la derogación de algunos puntos de la legislación académica vigente.

Entiende el Claustro que esta legislación es un obstáculo para que pueda estar garantida la seguridad personal de catedráticos y alumnos dentro de la Universidad.

Prenden que se declare vía pública (para los efectos de la inviolabilidad) los patios y claustros de las Universidades, para que en caso de disturbios dentro de los Centros las autoridades puedan restablecer el orden.

También piensan reclamar el auxilio

de los padres de los escolares para que cooperen al restablecimiento de la normalidad.

Estos acuerdos han causado gran impresión entre los escolares.—Ortubia.

Marruecos

(POR TELÉGRAMO)

Fiesta simpática.—Un suicidio.

MELILLA 5.—Para conmemorar el tercer aniversario de la inauguración de la escuela indígena del zoco El Had se ha celebrado una fiesta, a la que envió su representación el general Aizpuru. Los niños indígenas fueron obsequiados con meriendas.

El cabo voluntario del regimiento de Taxdirt Angel García, que prestaba servicio en las caballerías de la Comandancia general, ha puesto fin a su vida colocándose los cañones de dos carabinas debajo de la barba y disparándose con un bramante atado a ambos gatillos y a un pie. Falleció en el acto. Era natural de Zaragoza, casado y con tres hijos. Le han sido encontradas cartas muy cariñosas de su mujer.—C.

Muerte del Sr. Méndez Alanís

En las primeras horas de la mañana de hoy sorprendió en los Centros de información la noticia de haber muerto el director general de Seguridad, D. Ramón Méndez Alanís.

Inmediatamente nos dirigimos a la casa mortuoria, sita en la calle de Velázquez, núm. 34, con objeto de inquirir cuantos datos nos fuera posible del triste suceso.

Anoche se acostó el Sr. Méndez Alanís cerca de la una y media de la madrugada, no notando en él sus familiares nada anormal.

Próximamente a las seis y media de hoy despertó D. Ramón, y momentos después se vio acometido de un acceso de tos, que terminó con un vómito de sangre.

Esto alarmó grandemente a la familia del Sr. Alanís, que dio aviso rápidamente a un médico; pero, desgraciadamente, no llegó a tiempo el doctor; pues momentos después del vómito dejaba de existir el director general de Seguridad.

D. Ramón Méndez Alanís nació el 31 de Agosto del año 1857; tenía, pues, cincuenta y ocho años. Pertenecía al cuerpo Jurídico Militar, en el que ingresó en 1883.

Era en la actualidad auditor de división y su hoja en la Milicia era muy brillante.

Estaba en posesión de la gran cruz del Mérito Militar.

Siendo ministro de la Gobernación el Sr. La Cueva acometió la reorganización de la policía, y por virtud de las reformas fue creada la Jefatura Superior, para la cual fue nombrado el Sr. Méndez Alanís. Dimitió éste por una cuestión planteada por los estudiantes, le sustituyó el Sr. Fernández Llanos, cesando éste poco después y reemplazándole el Sr. Méndez Alanís. Entones la Jefatura Superior fue convertida en Dirección General de Seguridad, que desempeñó hasta el día de hoy el Sr. Méndez Alanís.

Es el mejor laxante **Crains de Vals**, de acción suave y eficaz. Dosis: uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

NOTICIAS POLÍTICAS Y PARLAMENTARIAS

En la última parte de la sesión del Congreso siguió la discusión del proyecto de rebaja de edades, desechándose enmiendas al art. 2.º de los Sres. Pla y marqués de Camps, en votaciones nominales.

El proyecto no adelantó nada.

Antes de levantarse la sesión se votó definitivamente el proyecto de ley haciendo extensivos a los tenientes de la escuela de reserva retribuida de la Guardia civil y Carabineros los beneficios que la ley de 7 de Enero de 1915 otorga a los de las Armas generales.

Después de la sesión siguió la animación política en la Cámara popular, persistiendo la confusión y circulando versiones muy distintas sobre la cuestión de los debates planteada.

Preguntado el presidente del Consejo sobre la situación, dijo, a última hora:

«El Gobierno es completamente ajeno a las negociaciones que realizan las minorías y desconoce el texto de la proposición Romanones, pues únicamente se la habían anunciado. Confía el Gobierno en que podrá llegarse a un acuerdo con las minorías, siempre que no se propongan soluciones inaceptables.»

Confirmando que los ministeriales estarán todos en Madrid.

El Sr. Besada coincidió con las manifestaciones del Sr. Dato, añadiendo que siempre que en el Parlamento se anuncian grandes cosas suele no pasar nada.

La Comisión general de Presupuestos ha dado dictamen de conformidad con el presupuesto de Gobernación.

El Sr. Talavera ha presentado la renuncia de su acta de diputado al Comité de Unión Republicana.

Ayer mañana se reunió dicho Comité, y acordó aceptar.

Anoche marchó a Alicante el Sr. Francisco Rodríguez, con objeto de asistir hoy al banquete con que los liberales de aquella capital celebran el triunfo electoral recientemente alcanzado.

LA GUERRA

LA SITUACION MILITAR

Teatro balcánico.

No hay noticias. En Monastir no han penetrado soldados, sino oficiales alemanes, búlgaros y austriacos, que han enarbolado juntas las banderas de los tres países. El hecho es significativo. Bulgaria quería Monastir, como quiere Salónica y Kavalla. ¿Por qué consiente que sus poderosos aliados enarbolen sus colores sobre la ciudad macedónica codiciada, y que han abandonado los serbios?

Se habla de que los imperios centrales ofrecerán Monastir a Grecia si esta nación se une a ellos y ataca a los aliados. Mas Inglaterra ofreció igualmente a los helenos la magnífica isla de Chipre, que vale mucho más.

En vista de que Grecia vuelve a sus titubeos, el Cuadruple Acuerdo a bloques otra vez, en la forma indirecta que todos saben. Sus comerciantes y sus armadores ponen el grito en el cielo. Dentro de poco subirán los viveres, y sobre todo el pan, de precio en Atenas y Corinto.

Teatro italiano.

Las declaraciones de Salandra, confirmación de las de Sonnino, han sido aprobadas por la Cámara de Diputados de Italia por más de 400 votos, contra 48 de socialistas oficiales y católicos germanófilos.

El discurso del diputado socialista Treves ha sido contestado hábilmente por Salandra.

En el Isonzo los austriacos han atacado en grandes masas a los italianos, acompañados en el macizo de Montenero. La lucha ha sido durísima. Cadorna manifiesta en su comunicado que dicho ataque fué rechazado en toda la línea.

Verosímilmente, los austrohúngaros, atacando las fuentes del Isonzo, procuran obligar al mando italiano a debilitar su presión en Gorizia y el Carso.

En la Mesopotamia.

La vanguardia del cuerpo anglo-indio invasor de la Mesopotamia había llegado a Chesiphon, a 27 kilómetros de Bagdad. Esa vanguardia ha sido atacada por cuatro divisiones turcas, y ha debido retroceder a Kut-el-Amara, a orillas del Tigris, abandonando los restos de dos de sus cañoneras fluviales. El general Nixon, jefe de todas las fuerzas, deberá sostener a su segundo, Townsend, en una posición difícil muy lejos del Delta y de Korna, su base de operaciones.

INFORMACION TELEGRAFICA

LA INVASION DE SERVIA

Parte alemán.

BERLIN 4.—«Balkanes.—Teatro de operaciones.—Continúa la lucha contra las dispersas divisiones serbias.

Ayer fueron traídos más de 2.000 prisioneros y desertores.»

Parte francés.—Ataques búlgaros tentados.

PARIS 5.—Ejército de Oriente.—El día 2 la estación de Kriwáak fué bombardeada débilmente. En el resto del frente se cambiaron algunos cañones.

El día 3, en el Cerro, nuestra artillería detuvo numerosos reconocimientos enemigos. Cañones en el sector del Este de Strumitza y en el frente del sector Este de esa localidad y el frente británico.»

La situación de Montenegro.

PARIS 5.—Las tropas austroalemanas continúan dirigiendo todos sus esfuerzos contra Montenegro, cuyo pequeño ejército, después de haber opuesto a los agresores una heroica resistencia, se ve obligado a repliegarse ante la superioridad del número. El ataque se lleva a cabo por tres columnas, procedentes de la frontera de Bosnia y de la de Sandjak, por la parte de Novi-Bazar ocupada por los montenegrinos el 1 de Diciembre.

A consecuencia de la llegada de grandes columnas enemigas hacia Prijaz y Metalka, las tropas montenegrinas han recibido el orden de evacuar, sin combate la ciudad de Plevlje y de repliegarse a nuevas posiciones defensivas.—Mar.

La ocupación de Monastir.

PARIS 5.—Dicen de Atenas que se anuncia oficialmente que ningún destacamento penetró en Monastir.

Sólo los oficiales alemanes, búlgaros y austriacos entraron en la población, en donde izaron las tres banderas sobre la residencia del Gobierno.—Mar.

Más de la rendición de Monastir.

PARIS 5.—Telegrafían de Milán con fecha 2 que un contingente de Caballería búlgara se dirigió hacia Monastir y se detuvo a dos kilómetros de la ciudad, con el propósito de entrar en ella al día siguiente.

El metropolitano ortodoxo fué quien negoció la rendición de la plaza, la cual no ha sido evacuada por el coronel Vassitch hasta obtener el asentimiento de las restantes autoridades. Vassitch resistió durante tres semanas con 3.000 hombres contra 30.000, y él fué quien en 1913 conquistó la ciudad a los turcos. Sólo han permanecido en ella los ha-

bitantes de raza griega y búlgara, con los cónsules de Grecia y Rumania.

El general Rivenky, en automóvil, y escoltado únicamente por dos jinetes, fué el primero que entró en la plaza. Uno de los soldados quitó la bandera americana que ondeaba en las escuelas habilitadas como hospital para los heridos serbios, reemplazándola por el pabellón austriaco.

Numerosos soldados serbios se han refugiado en territorio griego, donde no han sido molestados ni desarmados.—Mar.

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Parte alemán.

BERLIN 4.—«Teatro oriental de la guerra.—Ningún acontecimiento importante.

El comunicado ruso publicado el 29 de Noviembre, que ya fué refutado por el parte alemán del 2 de Diciembre, tampoco era cierto en sus datos.

En la sorpresa rusa contra Neval, al Sudoeste de Pinsk, que sólo fué posible conseguir completamente familiarizados con la región, pantanosa y cubierta de bosques, cayó en manos del enemigo un jefe de división, y otros oficiales desaparecieron.

No es verdad que las tropas alemanas o las austrohúngaras tuvieran que retirarse de Koshinac Czartorysk.»

ITALIA Y AUSTRIA

Parte oficial italiano.—Ataque austriaco frustrado.—Lucha cuerpo a cuerpo. Pérdidas austriacas.

ROMA 5 (oficial).—«Ayer hubo encuentros entre destacamentos en la zona de Tonale, donde fueron rechazados unos grupos enemigos cerca del Hospicio de San Bartolomé, y en el valle de Ledro, donde fracasó un ataque del adversario contra la posición Norte del Prado, recientemente conquistada por nosotros.

En el contrafrente de Mrzli (Montenero), en la noche del 3, después de intensa preparación con fuego de artillería de todos calibres, compactas masas de Infantería enemiga, que avanzaban en olas, irrumpieron en nuestros atrinchamientos.

A pesar de los efectos mortíferos de nuestro fuego, preciso y rápido, los grupos adversarios penetraron en varios puntos de nuestras líneas, entablándose violentos cuerpo a cuerpo, y siendo finalmente rechazado el enemigo.

Después de encarnizada lucha el adversario tuvo que declararse en fuga, abandonando, además de 500 cadáveres, 131 hombres, que quedaron en nuestro poder.

En el Carso se rechazó algún intento de ataque del enemigo.

En el resto del frente la situación es estacionaria.»

Kitchener felicita a Cadorna.—Contesta el jefe de Cadorna.

ROMA 5.—Lord Kitchener ha dirigido, desde Londres, el siguiente despacho al general Cadorna:

«Al regresar de mi visita a Italia, desearía dar gracias, una vez más, a V. E. por la cortes y cordial acogida que me fué hecha en el Cuartel General del Ejército italiano y en el campo de batalla durante mi visita, inevitablemente breve.

Tendrá V. E. la bondad de permitirme dirigir mi más cordial saludo de soldado al Estado Mayor de V. E. y a todo el Ejército italiano.»

He seguido atentamente las operaciones de este aliado, y no puedo por menos de expresar mi admiración por la habilidad del mando y la eficacia de las disposiciones de éste, por la bravura y tenacidad con que el Ejército italiano lleva a cabo la misión que le ha sido confiada.

He podido ver por mis propios ojos la índole de este cometido y la manera espléndida como el Ejército italiano lo cumple.

Tengo por ello plena confianza en que el espíritu de que da muestra el soldado italiano lo llevará a la victoria.—Firmado, Kitchener.»

El general Cadorna ha contestado en los siguientes términos:

«El muy competente juicio que habéis tenido a bien expresar en vuestro mensaje, que reconoce la importancia y eficacia de la acción militar que Italia está desarrollando, será conocido con profunda satisfacción por el Ejército italiano, porque procede de la más alta personalidad militar británica.

Os agradezco el saludo militar que habéis dirigido al Ejército italiano, a los oficiales de mi Estado Mayor y a mí mismo, y os lo devuelvo muy cordialmente, siéndome grato haber tenido ocasión de conocer personalmente al ilustre general que supo crear los formidables ejércitos ingleses que combaten con los demás aliados; confiando en la victoria final por el triunfo de la civilización contra el enemigo común.»—Firmado, Cadorna.—H. P.

El frente austriaco se refuerza.

PARIS 5.—Comunican de Turín que, según noticias recibidas de Atenas por la «Gazetta del Popolo», parece que ha quedado reducido a 70.000 hombres el ejército austroalemán que opera en Servia, por haber marchado nutridos núcleos a la zona de combate de la frontera italiana.—Mar.

En la Cámara italiana.—Debate sobre la política del Gobierno.—La situación militar y diplomática, expuesta ante el Parlamento.—Voto de confianza al Gobierno.

ROMA 5.—La Cámara, en su sesión

de ayer, ha discutido la situación parlamentaria y diplomática.

El Sr. Salandra intervino, expresándose de un modo sobrio y elevado, digno del solemne momento actual.

Mostró de acuerdo con los oradores en cuanto a la conveniencia de las instituciones parlamentarias; pero estimando que en la actualidad una nueva convocatoria de las Cámaras no debe considerarse como una victoria contra los peligros y enemigos más o menos imaginarios.

«La Cámara—dijo el Sr. Salandra—representa el normal desarrollo de la vida constitucional. Y en cuanto a la situación internacional, las declaraciones del Sr. Sonnino han sido suficientemente claras y el interés del país nada ganaría con añadir detalles ulteriores.»

Puede, sin embargo, asegurarse a la Cámara que el Gobierno se da plena cuenta de la gravedad de la situación internacional y del tenaz y acorde esfuerzo que es menester para dejarla a salvo.

La confianza del Gabinete en la victoria final no ha desfallecido en modo alguno, ni lo supone tampoco decir que haya baqueado alguna de las energías materiales y morales cuyo concurso más activo es preciso para llegar a la victoria.

Añadió que, desde luego, el desarrollo de los sucesos, felices o desgraciados, lo persuadirá siempre más de la necesidad y justicia de la guerra que lleva a cabo Italia, sin la cual—dijo—hubiéramos quedado irremisiblemente empujados en los intereses patrios y lo que aún es peor, en la dignidad y el honor de la nación. (Viva aprobación de la Cámara.)

El orador expresa su agrado al haber comprobado personalmente que el pueblo está plenamente convencido, en todas sus capas sociales, en todas las clases que lo componen, de la necesidad y justicia de esta guerra, hallándose mucho y más y mejor convencido que en Mayo pasado, y que esta intimidad de convicciones entre él y el Gobierno se traduce en que está agudamente dispuesto a cuantos sacrificios sean necesarios para sostener la guerra.

«Nuestra Marina—añade—está y estará a la altura de la tarea que le incumba, y la llevará a cabo con el valor y la conciencia que le son peculiares. (Aprobación.)»

Las poblaciones del Adriático saben que esta guerra es la suya, y por ello afrontan cuantos sacrificios son menester con fortaleza y serenidad.

Las lamentables condiciones de nuestra inferioridad topográfica no pueden cambiarse sino por una guerra valerosa, que nos dé en el Adriático no sólo la seguridad de nuestro país, sino también la hegemonía civil, que, sin excluir a los pueblos que tienen derecho a salir al Adriático, nos pertenece por causa de la superioridad de nuestro país, de nuestro territorio, de nuestra población, de nuestra civilización, más elevada y más antigua. (Vivas muestras de aprobación.)

Es preciso—sigue diciendo—ocuparse ya de las bases y fundamentos económicos futuros, preparándolos con estudios oportunos, pues todo el mundo ha de reconocer que la mejor preparación económica será la victoria.

Si los sucesos han hecho necesaria la limitación, transitoriamente excepcional, de las libertades estatuidas, la Cámara reconocerá que el Gobierno se sirvió de esos poderes extraordinarios dentro de los más reducidos límites posibles, y ello porque el país conservó la calma y mantuvo el orden de un modo admirable.

El Gobierno no puede limitar la censura de prensa a la materia militar y diplomática, siendo imposible fijar dónde termina en este aspecto y comienza en materia política; pero desde luego la censura no ha de ser instrumento que sustraiga a un Gobierno a las críticas que merece.

Refiriéndose al discurso del diputado socialista Sr. Treves, da gracias a éste por la serenidad y elevadas miras con que ha manifestado el pensamiento de su partido.

«Comparto—añade—los ideales del señor Treves cuanto a la paz futura; pero me asocio sobre todo al emocionante elogio que ha hecho de nuestro santo y heroico pueblo, cuyo corazón late hoy no al unsono del Sr. Treves, sino conmigo, y esto es mi único orgullo y la mejor compensación a las angustias que he sufrido y que he de sufrir aún.»

Al terminar su discurso el Sr. Salandra la Cámara prorrumpe en nutridos aplausos y muestras de aprobación.

La Cámara aprueba por 405 votos contra 48, en votación nominal, la proposición del diputado Boselli, que dice: «La Cámara aprueba la política del Gobierno.»—H. P.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.—El temporal. Acciones de artillería.

PARIS 4.—Parte oficial de las veintidós.

«El mal tiempo continúa entorpeciendo las operaciones. En diversos puntos del frente ha habido cañones intermitente. En el Artois se señalan algunos contactos entre patrullas. En la Argona, en la Haute Chevauchée y en Epéges, lucha con minas bastante viva.»

En Weevre, nuestra artillería, mediante disparos certeros, ha destruido una pieza de grueso calibre que un observador había señalado cerca de Voiville, en el Este de Saint-Mihiel.

Parte alemán.—

BERLIN 4.—«Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que en todo el frente la actividad de los combatientes ha sido estorbada por un temporal de lluvias como nunca se ha visto.»

LA GUERRA EN EL MAR

Los submarinos en el Mediterráneo. Dicen de Barcelona (Pret de Llobregat) que, según varios radiotelegramas

circulados a todos los buques en el Mediterráneo por las estaciones de Roma y otras italianas y francesas, se han visto a última hora de la tarde submarinos alemanes o austríacos entre Gibraltar y Orán, entre Cap de Fer (Argelia) y Cap Bon (Túnez) y cerca de la isla de Malta.

EN LA TURQUIA ASIATICA

Parte alemán.—Ingléses y turcos.—La lucha en Mesopotamia.—Entusiasmo en Constantinopla.

BERLIN 4.—Telegrafían de Constantinopla que la noticia de la victoria de los turcos contra los ingleses en Mesopotamia se supo en aquella capital anteayer, a las doce del día, y dió lugar en toda la ciudad a grandes manifestaciones de júbilo. Las casas se adornaron con banderas y colgaduras.

Los vecinos de Bagdad han iniciado una suscripción pública en favor de los heridos.

Según noticias complementarias, han resultado con averías tres cañones ingleses y otro se ha ido a pique.

Entre las bajas inglesas hay un comandante de Caballería, y entre el botín, varias banderas.

Parte turco.—Nuevas noticias.—Estación radiotelegráfica capturada.—Transportes y cañones apresados. Otro material cogido.

CONSTANTINOPLA 5.—«Según nuevas noticias de Bagdad, el ejército turco persigue a los ingleses.»

El comandante de las tropas inglesas huía hacia Bassar.

Los turcos se apoderaron de una estación radiotelegráfica.

El Cuartel General comunica que, en el frente de Irak el enemigo trató de sustraerse a la persecución de nuestras tropas, para lo cual buscó la protección de sus cañones. Tales intentos se convirtieron en fuga gracias a nuestros energéticos ataques.

El día 1 por la mañana un intento semejante costó a los ingleses grandes pérdidas, y nos proporcionó como botín varios cientos de prisioneros, dos transportes cargados de víveres, otro aeroplano, dos cañones, dos vagones de municiones y gran cantidad de material de guerra.

Entre los prisioneros, que en su mayor parte son ingleses, se encontraba un capitán mayor y un teniente aviador.

Los dos cañones cogidos son poderosos.

El cañonero «Kowedjubrt» tiene diez cañones de los calibres 10,5 y 7,5 y tres ametralladoras.

Noticias inglesas.—El Gobierno confirma el repliegue y la pérdida de los cañones.

LONDRES 5.—El Gobierno ha facilitado las siguientes noticias oficiales: «El general Townshend consiguió mantenerse en el campo de batalla de Chesinpoth y rechazar todos los contraataques hasta que pudo evacuar los heridos y 1.600 prisioneros hechos al enemigo.»

En la noche del 30 las tropas combatieron contra fuerzas turcas muy superiores. Las bajas inglesas se elevan a 150. Dos cañones fueron destruidos por el fuego de las granadas turcas, y hubo que abandonarlos, después de retirar los cañones y dejarlos inservibles.

El general ordenó la evacuación de la ciudad, que se realizó con el mayor orden.

Según las últimas noticias, las tropas inglesas se retiraron a Kut-el-Amara, de donde también han comenzado a replegarse.—Dabor.

Nuevo parte oficial inglés.—Las pérdidas pasan de 4.500 hombres.

LONDRES 4 (oficial).—En la Mesopotamia las tropas inglesas, después de evacuar los heridos y prisioneros, abandonaron el campo de batalla de Chesinpoth.

El total de las pérdidas inglesas durante la acción se eleva a 4.507 hombres.

En la noche del 30 de Noviembre los ingleses sostuvieron un combate de retaguardia, teniendo que abandonar dos chalupas.

Los ingleses se encuentran a algunas millas de Kut-el-Amara.

VARIAS NOTICIAS

Alemanos condenados en América. NUEVA YORK 4.—Se ha visto la causa seguida contra la Compañía alemana Hamburg-Amerika por aprovisionamiento de los cruceros alemanes en el Atlántico.

Los acusados Benz, Kotter y Hachmeister han sido condenados a dieciocho meses, y a doce el acusado Poppinghaas. Los miembros de la Compañía tendrán que pagar un dólar de multa. A los encarcelados se les admite fianza.—C.

ALREDEDOR DEL CONFLICTO

Los sentimientos de España.

De «Le Matin» traducimos los párrafos más importantes del interesante artículo que acaba de publicar el ilustre cronista Enrique Gómez Carrillo:

«Se ha dicho en broma que en España no hay más que el Rey y la cañalla que secan apasionadamente francófilos. La cañalla, en este caso significa el pueblo, y Alfonso XIII, que lo sabe, acepta con orgullo esta «boutade», atribuida a una dama de la Corte de Austria.»

Peró se dice también que no hay más germanófilos que D. Jaime y sus carlistas, y esto es ya más serio. En un discurso famoso, que causó la indignación de toda la España liberal, el jefe del carlismo, Sr. Vázquez de Mella, declaró hace algunos meses que para ser un buen católico era preciso amar al Kaiser protestante por encima de todo. Para no pecar de injusto, debo añadir que si el Sr. Vázquez de Mella adora a Alemania, no detesta a Francia. Su odio

lo guarda para Inglaterra, a la que llama la madre del liberalismo.

Me encontraba en Madrid en el momento de discutirse con calor las palabras del «leader» carlista, y con el objeto de conocer las razones que pudieran tener los tradicionalistas para romper así con la más hermosa tradición castellana, que es el odio a la fuerza bruta, visité al único gran escritor que milita entre los adeptos del Pretendiente: mi amigo Valle Inclán.

—¡Yo!—exclamó—. ¡Peró si adoro a Francia!...

—Entonces—le pregunté—, ¿estaréis solo en vuestro partido?

—No; desde luego que no. Hay muchos, y de los mejores, que piensan como yo. Y habrá otros muchos..., quizá todos... Esperad...

Estas palabras tornan a mi memoria hoy al leer las pruebas de un folleto que Francisco Melgar va a publicar pronto, y en el cual conjura a sus partidarios para no dejarse engañar más por la propaganda germanica. Melgar fué durante muchos años secretario particular de D. Carlos, y ha conservado cerca de D. Jaime el puesto de consejero. «El Pretendiente no hace nada sin él», dicen por ahí.

Melgar se encontraba con su señor en el castillo de Frohsdorf, en Austria, cuando la guerra estalló. Y, muy noblemente, Melgar declaró que en ese momento era germanófilo. ¿Por qué? También lo confiesa: dice que Francia para él representaba entonces el anticlericalismo en acción. Peró vio la «unión sagrada», y amó a Francia...

Escuchad sus propias palabras, que van dirigidas a los católicos españoles: «Se me pregunta que significaría para nosotros el triunfo del Kaiser. Pues bien: este triunfo significaría la guerra a muerte contra el catolicismo, la victoria definitiva del espíritu protestante, la glorificación de Lutero.»

Después, mezclando la cuestión de raza con la cuestión religiosa, repite, como un «credo» que recomienda a sus partidarios, estas hermosas palabras del más ilustre carlista de otros tiempos, del Sr. Nocedal:

«Debo dos beneficios a la Providencia, y se los agradezco todos los días: primero, ser cristiano, y a continuación, ser latino. Lo uno me llena de reconocimiento, y lo segundo, de orgullo, de noble y legítimo orgullo, porque nosotros los latinos somos la aristocracia del mundo.»

Peró el capítulo más importante del folleto que acabo de leer es el que el Sr. Melgar consagra a D. Jaime. En efecto: más de una vez nos hemos dicho todos al ver, con pena, el espectáculo de las manifestaciones carlistas: «Si estos fanáticos piensan como piensan es seguramente porque su jefe supremo no se opone a ello.» Peró, según el antiguo secretario particular de D. Carlos, don Jaime, que es ante todo un Rey, aunque «in partibus», «debe» en tanto que sea Rey ser neutral. Lo que no obsta para que personalmente el Pretendiente español ame a Francia, patria de sus antepasados, la Francia donde él vive, que él conoce y admira. Y además él no quiere al Kaiser alemán, y menos aún al Kaiser austriaco, y no sin razón... ¿Por qué? Escuchad a su consejero, que nos va a confiar algunos curiosos secretos:

«Del Emperador Francisco José—dice—yo no quiero, no puedo hablar. Temería perder toda mi serenidad. Me basta abrir los archivos de mis recuerdos personales y no olvidar las escenas de que fui testigo en mi larga vida entre la Real Real desterrada, para levantar una montaña de hechos que no podrían contenerse en las páginas de un folleto.»

La conclusión de Melgar es la que la simple lógica dictaría a todos los que tienen el sentimiento del honor y el deber. Los carlistas, según él—y según la razón—, no pueden amar a Alemania.

He aquí sus últimas palabras: «Nosotros, que tenemos el honor de pertenecer a la muy noble comunidad carlista, y de conservar puras sus tradiciones, estamos en la obligación de trabajar, más que cualquier otro partido, contra Alemania. Lo contrario sería un crimen contra España, contra la Religión, contra la Humanidad. Contra España, porque la derrota de los pueblos que luchan por la justicia, la civilización y el derecho sería una sentencia de muerte contra todas las pequeñas nacionalidades, entre las cuales, por desgracia, debemos contarnos. Y contra la Religión, porque el objeto del Kaiser es imponer el protestantismo al mundo.»

Estas palabras justas y vibrantes tendrán una influencia transcendental, yo estoy seguro, sobre el partido carlista, porque todo el mundo sabe en España que cuando Melgar habla es que antes ha oído a su señor.

«El resultado de mi bienintencionada propaganda es que en Bélgica me ha vuelto la espalda todo el mundo; me tratan como a un apestado; no doy un paso por las calles sin recibir un desprecio de mis antiguos amigos y conocidos, y no tengo tiempo de abrir cartas en las que se me insulta de la manera más grosera.»

Uno de los grandes industriales belgas, Sr. Dulait, propietario de importantes fábricas de electricidad en Marcinelle (Charleroi), ha sido arrestado por haber encargado a un cocinero francés de las cocinas gratuitas que tiene establecidas para los pobres.—C.

Contra los violadores de la neutralidad americana.

SAN FRANCISCO 5.—Se han dado órdenes de detención contra el barón Wilhelm von Brincken, acusado de entorpecer el comercio americano, y contra Robert Capelle, agente de la Compañía Norddeutscher Lloyd, para comparecer en la causa por violación de la neutralidad americana.

El barón Brincken se ha constituido en prisión, entregando inmediatamente la suma de 10.000 dólares en calidad de fianza, siendo puesto en libertad.—C.

CASA REAL

Anoche, en el expreso de Andalucía, marchó a Gibraltar S. A. la princesa de Salm-Salm, que fué despedida en la estación de Atocha por SS. MM. los Reyes D. Alfonso y doña Victoria y todos los infantes.

SS. MM. los Reyes D. Alfonso y doña Victoria y SS. AA. los infantes doña Luisa, doña Beatriz, D. Carlos y don Alfonso y el príncipe D. Reniero de Borbón, acompañados por el duque de Tarancón, los marqueses de Viana y Najera, los condes de Maceda, Peña Ramiro y Maza y D. Joaquín Santos Suárez, han pasado hoy el día cazando en la Casa de Campo.

Antes de trasladarse al lugar de la cacería, los Reyes, los infantes y los aristócratas mencionados oyeron misa, a las ocho y media, en el oratorio particular del salón de Tapices.

Esta noche comerá reunida en el regio Alcazar toda la Familia Real. Habrá música durante la comida, y después una función de cinematógrafo.

Ultimos telegramas

Importante conferencia francoinglesa en Gales.

PARIS 5.—Una importante conferencia francoinglesa se ha celebrado ayer en Gales.

Asistieron del lado inglés, los ministros Asquith, Balfour y Kitchener; Archibald Murray, jefe del Estado Mayor, y Clarke, del Foreign Office.

Del lado francés, el presidente del Consejo, acompañado de M. Margerie, director político del Ministerio de Negocios Extranjeros; el general Gallieni, acompañado del general Graziani, jefe de Estado Mayor General; el almirante Lacaze y el general Joffre.

La conferencia comenzó a las dos y media de la tarde y terminó a las seis.

Se trató de las principales cuestiones de actualidad.—Mar.

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 5 (oficial).—«En el

frente occidental sólo hubo ayer un intento de ofensiva enemiga, fácilmente rechazado, en la región de Dwinsk, cerca de la alquería de Schischkovo, al Noroeste del lago Sventen.

En todo el resto del frente, incluso en el Cáucaso, la situación es estacionaria.»

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 5 (oficial).—«Nada que añadir al comunicado de anoche.»

Noticias de El Havre, de origen belga. Fallemientos sentidos.—Como proceden los alemanes en Bélgica.

EL HAVRE 5.—Ha muerto Victor Brans, uno de los más famosos profesores de Lovaina.

Desempeñaba varias cátedras de lección semanal: Historia contemporánea de Bélgica, Historia de la Geografía y Economía política, en que había sucedido a Carlos Perrin, y explicaba en el sentido de Le Play, teniendo por texto fundamental la Enciclopedia de León XIII.

Tenía suma autoridad no sólo en Bélgica, sino en Alemania, y como Kurt y todos los sabios y profesores católicos de Bélgica, fué ferviente germanófilo hasta Agosto de 1914.

La invasión de su patria fué para él, además de un tremendo dolor, un terrible desengaño.

Desde Agosto del año pasado viósele decaer, entristecido, y siendo un hombre escuálido y profundamente piadoso, expresábase con gran viveza contra los invasores.

Ha muerto de súbita enfermedad el general Cuvelier, comandante de la retaguardia del ejército belga y una de las ilustraciones científicas del país.

Fué muchos años profesor de la Escuela Militar y director de Estudios militares.

Pertenecía al Cuerpo de Ingenieros; creó a sus expensas, y lo regaló al Estado, el Museo de Geología de la Escuela Militar, y en este último año solía decir de los alemanes: «Han destruido mi patria y me han robado mi Museo.»

Fué presidente de la Sociedad de Geología de Bélgica.

Las autoridades alemanas han tenido hasta ahora en secuestro a los mozos belgas en edad de prestar servicio militar, obligándolos a no ausentarse de sus pueblos bajo las penas más severas.

Peró en estos momentos se agita la idea de hacerlos servir a la fuerza en el ejército alemán.

Se dice que con esta medida se obtendrán 60.000 soldados muy a propósito para ciertos servicios auxiliares.

Muchos prisioneros rusos trabajan en la comarca de Brujas en la construcción de vías férreas.

La «Gaceta de Francfort» anuncia que el nuevo Gobierno del Luxemburgo ha renovado la protesta contra la violación de la neutralidad y ocupación militar del Gran Ducado por los alemanes.

El abogado alemán Norden, establecido hace años en Bruselas, donde ejercía la profesión y tenía muchos amigos y clientes, publicó en Septiembre último un libro sobre la cuestión belga, según él imparcial, y favorable a Bélgica—según los belgas germanófilos y belgofobos.

Ha escrito ahora una carta al «Altae Nachrichten», en la que dice: «El resultado de mi bienintencionada propaganda es que en Bélgica me ha vuelto la espalda todo el mundo; me tratan como a un apestado; no doy un paso por las calles sin recibir un desprecio de mis antiguos amigos y conocidos, y no tengo tiempo de abrir cartas en las que se me insulta de la manera más grosera.»

Uno de los grandes industriales belgas, Sr. Dulait, propietario de importantes fábricas de electricidad en Marcinelle (Charleroi), ha sido arrestado por haber encargado a un cocinero francés de las cocinas gratuitas que tiene establecidas para los pobres.—C.

Contra los violadores de la neutralidad americana.

SAN FRANCISCO 5.—Se han dado órdenes de detención contra el barón Wilhelm von Brincken, acusado de entorpecer el comercio americano, y contra Robert Capelle, agente de la Compañía Norddeutscher Lloyd, para comparecer en la causa por violación de la neutralidad americana.

El barón Brincken se ha constituido en prisión, entregando inmediatamente la suma de 10.000 dólares en calidad de fianza, siendo puesto en libertad.—C.

El oro en caja del Banco de España aumenta durante la última semana 11,48 millones, quedando fijado el «stock» en 854, contra 843. El del Tesoro aumenta también de 74.000 a 80.800 pesetas.

La plata del establecimiento disminuye de 752 a 750, y las operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro, de 7.90 a 4.98.

La circulación de billetes crece a 2.059 a 2.007, porque la cuenta corriente de la plaza del Tesoro aumenta el saldo desfavorable de 52 a 63 millones de pesetas, por haberse consignado mayor cantidad para el pago de la Deuda interior.

Las cuentas corrientes ordinarias pasan de 676 a 673.

LITERATURA MÉDICA

El problema de la meningitis, por el doctor Juarros.

El doctor César Juarros es un caso verdaderamente fenomenal de actividad. No pasa semana sin que en periódicos, libros o revistas, en la cátedra o en las Academias, nos sirva una nueva prueba de su inagotable laboriosidad. Y lo más raro del caso de este hombre de ciencia es que además de trabajar mucho y de prisa, trabaja bien. A su grado de cultura quizá no llegue hoy ningún otro joven médico español, ni muchos que ya vieron pasar los años de la dorada juventud. Si en España se apreciaran debidamente estas cualidades de trabajo asiduo y estudio constante, Juarros sería ya para todos lo que es para nosotros «o conocemos: un hombre ilustre, un médico expertísimo, que honra por su inteligencia y acierto, a la clase médica española.»

Tenemos ante nuestra vista el último (ochoavo) es el último libro publicado por el doctor Juarros, «El problema de la meningitis», un pequeño volumen editado por la casa Reus, de extraordinaria utilidad. Ningún fisiólogo tan aterrorizado como este de la meningitis, y más aún entre nosotros, pues, como dice muy bien el doctor Juarros, en España la estadística de mortalidad por meningitis es superior a la de los demás países de Europa. A no dudar, esa es-

taística tan trágica debe el serlo a la falta de estudio de esta problema por parte de nuestros médicos; más aún: a que en este punto la mayoría de los médicos españoles son tan fatalistas como el vulgo mismo y no abrigan ante un caso de meningitis la menor esperanza de que su ciencia pueda resultar útil.

Ello es un error. Grave, gravísima es la dolencia en cuestión; pero, aun siéndolo, es mucho lo que el médico puede hacer en su lucha contra el terrible mal, y de ningún modo está justificado que aquél a quien se llama ante el lecho del doer se declare impotente contra la enfermedad apenas diagnosticado un caso de meningitis.

El libro de Juarros, con ser de modestas apariencias y de llano estilo, dice mucho en este sentido. Su autor recopila en él todas las modernas teorías diagnósticas y terapéuticas y las avalora con prácticos ejemplos aprendidos con la propia experiencia. De meningitis hay que escribir a los médicos tratados; pero en un pequeño, como este de que nos ocupamos, cuando está hecho con método se puede decir más que lo suficiente para llevar luz a no pocos cerebros que hoy en estas materias yacen en completas tinieblas.

Y estos trabajos tan prácticos, tan a la moderna, tan útiles, son los que más beneficios suelen reportar: en ese sentido estimamos como indispensable y digno de ser estudiado el nuevo libro del ilustre doctor César Juarros.

Muy oportunamente, ya que entre nosotros la inspección médica escolar se encuentra en pleno período de gestación, ve el folleto del doctor Jaime Illanes (a juzgar por el título) «Repetidás veces lo hemos dicho desde estas mismas columnas—tal importancia es este servicio establecido en todas las naciones cultas, y que ahora se va a establecer en la nuestra, que sin necesidad de extremar la nota cabe decir que es una de las más firmes columnas de la moderna pedagogía: tan fuerte, que faltando ella todo el edificio de la enseñanza racional, la enseñanza útil, la enseñanza propia del siglo XX, vendría al suelo.»

Intimo recogerlo nos causa a nosotros, que, si no padres, nos consideramos acompañados de la institución de la inspección médica de las escuelas en España, ver que hombres de la inteligencia del Sr. Illanes dedican sus estudios a perfeccionar y esclarecer cuál es el verdadero fin de este servicio pedagógico. Ello contribuirá a hacer desaparecer no se sabe qué clase de injustificados recelos, nacidos entre quienes, debiendo ser colaboradores en esta obra, consideran la gestión del médico en las escuelas como antagonista de la del maestro. Con trabajos como el del doctor Illanes pronto desaparecerán esas suspicacias y quedarán las cosas a su debido lugar y perfecto estado.

En su opinión, el doctor Illanes abarca todo el problema de la inspección médica escolar, puntualizando claramente sus fines, con acierto inimitable. Bien hace el doctor Tolosa Latour, que escribe el preloquio de la obra, en elogiar al doctor Illanes por su labor: ninguna tan acertada y provechosa, ninguna con tanta utilidad. Para los mismos médicos que optaron plazas de inspección escolar pudiera ser un poco confuso el detalle de la misión que están llamados a realizar: para citar esa «nación confusa», que siempre ocurre con la implantación de nuevos servicios, recomendamos la meritoria obra del doctor Illanes, quien, muy justamente, puede vanagloriarse de haber aportado ayuda eficaz en el mejoramiento de nuestra enseñanza al escribir su tratado sobre la inspección médica escolar.

cierta cantidad de sublimado, la joven María Louro.

La intoxicación no es grave.

El timo de las medallas. De Villafraanca de los Caballeros llegó ayer a Madrid un individuo, llamado Claudio Gómez Nieto, de veintidós años de edad.

En la plaza de San Francisco, Claudio se tropezó con un desconocido, que le mostró algunas medallas doradas, diciéndole que eran de oro.

El paleta se quedó asombrado, y dió por ellas 50 pesetas que llevaba encima.

Momentos después Claudio se convenció de que había sido víctima de un timo, y presentó la correspondiente denuncia.

Vida económica y financiera

La semana en la Bolsa.

La característica del mercado bursátil durante la semana última ha sido la debilidad, pues si bien en algunos momentos se inició el alza, fué debido a que en París se restringieron las ventas de valores españoles, y probado está que en cuanto la Bolsa madrileña se desenvuelve sin presión de ninguna clase su tendencia propende a elevar los cursos de los valores.

El empréstito francés continúa, pues, ejerciendo influencia sobre la Bolsa.

La Junta Sindical ha fijado los siguientes cambios medios de los efectos públicos en el mes de Noviembre último:

Interior, 70,986; Exterior, 78,478; Amortizable 4 por 100, 86,462; Idem 5 por 100, 93,771; Obligaciones del Tesoro al 4,50 por 100, 100,450; Idem al 4,75 por 100, 100,563; Cédulas hipotecarias 4 por 100, 92,004; Idem 5 por 100, 100,607; y los siguientes cambios de compensación: Interior, 70,10; Exterior, 76,75; Amortizable 4 por 100, 86,50; Idem 5 por 100, 91,95; Azucareras preferentes, 51; Idem ordinarias, 171; Duro-Felguera, 70; Alcoholar, 80; Central Mejicana, 98 pesetas por Acciones; Río de la Plata, 258 id. id.; Alicantes, 357 id. id.; y Nortes, 364 id. idem.

La Deuda reguladora desciende en partida desde 70,50 a 69,70, tratándose el fin de mes con «déport» de algunos céntimos.

El Exterior sigue la orientación que le marca París, y sube o baja según la cotización de aquel mercado. En Madrid cerró la semana última a 76,80, y después de bajar a 75,90 cierra a 76,10.

La Deuda amortizable 4 por 100 está sostenida, y el 5 por 100, irregular; después de varias alternativas cierra a 91,25, con depreciación de medio entero alrededor.

Las Obligaciones del Tesoro suben de 100,60 a 101,10, después de haberse terminado la suscripción en el Banco de España.

Una vez celebrada la junta de la Azucarera se anima el corso, subiendo las preferentes de 44,50 a 51 por 100, cerrando a 50,75, y las ordinarias, de 15,50 a 18, para terminar un entero menos.

Las Acciones del Banco de España desmerecen un entero; en este

Asamblea de maestros

La Comisión organizadora de la Asamblea Nacional del Magisterio Primario, atendiendo a los deseos de numerosos maestros, ha resultado que dicha Asamblea se celebre en Madrid, en vez de Barcelona, los días 28, 29, 30 y 31 de Diciembre, pudiendo inscribirse en los asambleistas hasta el día 26.

Los temas que se discutirán serán los siguientes: 1.º Colocación inmediata de todos los maestros interinos con derecho reconocido al ingreso en propiedad en el Magisterio, y medios para conseguirlo.

2.º Inclusión en el escalafón de interinos de aquellos maestros que tienen prestados servicios interinos con anterioridad al 1 de Julio de 1911, sin título profesional, y lugar que deben ocupar en aquél.

3.º Validez de los servicios interinos para los efectos de jubilación o pensión.

4.º Reconocimiento al ingreso en propiedad en la carrera mediante concurso a los interinos con servicios posteriores al 1911.

5.º Provisión de interinidad y sueldo que debe percibir el interino.

6.º Determinación del tanto por ciento de vacantes a proveer en propiedad entre opositores libres e interinos.

7.º Descentralización de la Escuela Superior del Magisterio, estableciendo en las capitales de provincia Centros de igual o parecida organización.

8.º Desaparición total de la limitación de derechos en los ascensos.

9.º Desaparición de los abusivos expedientes de incompatibilidad, o sea la derogación del Real decreto de 20 de Diciembre de 1907.

10.º Pase al Estado de la Caja central de Derechos pasivos.

11.º Representación en el Real Consejo de Instrucción pública del profesorado primario oficial, así como también el Cuerpo de inspectores de primera enseñanza, profesorado de las Escuelas Normales y personal de las Secciones administrativas de primera enseñanza.

12.º Compatibilidad del cargo de maestro con cualquiera otro de representación oficial.

13.º Asociación única del Magisterio y base para su formación.

14.º Dotación del magisterio primario en relación a la alta y penosa misión que ejerce y a las necesidades de la vida moderna.

15.º Escala de sueldos del personal docente de las escuelas nacionales.

16.º Establecimiento de las clases nocturnas de adultos en todas las escuelas unitarias y secciones de graduados.

17.º Pago de cuanto se adeuda al Magisterio con anterioridad al año 1901.

Los maestros que deseen asistir a la Asamblea, con voz y voto, deberán dirigirse a la presidencia de la Comisión organizadora, a la cual les remitirá, previo pago de la cuota de tres pesetas, que es la señalada a los asambleistas numerarios, el título de asambleista y la tarjeta de identidad, por si desean utilizar la rebaja que se ha obtenido de todas las Compañías de ferrocarriles.

Una casa que amenaza hundirse

Pánico en los vecinos. Hace varios días los vecinos de la casa número 35 de la calle de San Gregorio notaron que las puertas de sus habitaciones no encajaban en sus marcos.

Ayer tarde se acentuó de modo alarmante ese fenómeno, y ya inquietos, naturalmente, los inquilinos, se dedicaron al examen de la finca.

Fueron percibidas claramente grietas iniciadas en las paredes, y especialmente en el pavimento del portal de la casa.

Ya de noche, en las primeras horas, cuando todos los inquilinos se hallaban bajo la impresión de alarma producida por sus observaciones, notaron un ruido sordo y vieron que la susodicha casa se agrietaba por el centro del portal.

Con la alarma consiguiente, telefonaron a la Comisaría del distrito y al servicio de incendios, que acudió inmediatamente, con los arquitectos Sres. Monasterio y Quintanilla, los cuales procedieron a reconocer el edificio, y lo hicieron apuntalar sin pérdida de tiempo.

Los vecinos del ala derecha desalojaron anoche sus viviendas, y los de la izquierda permanecieron en las suyas porque, según se comprobó, aquella parte de la casa no ofrecía temores de hundimiento.

El agrietamiento de la finca obedeció a que en el solar del núm. 33 se realizan trabajos de cimentación, y los obreros que los ejecutan socavaron el tabique de carga de la casa colindante.

Al lugar del suceso acudieron el jefe de policía Sr. Gallón y el teniente de alcalde Sr. Retortillo.

Las industrias de Mataró

En la sesión del viernes del Congreso, el diputado por Mataró, Sr. Padrós, que tanto se preocupa de los intereses de sus representados, se ocupó de un asunto de gran importancia, por afectar a la industria nacional en general y muy en particular a la de Cataluña.

El Sr. Padrós reiteró una vez más al marqués de Lema un ruego a fin de que procurase tramitar con la mayor rapidez posible la reclamación relativa a las aguijas alemanas que se emplean en la fabricación de generadores de punto, y cuya falta va constituyendo un mal tan grave para la industria catalana, y en especial el distrito de Mataró, que es muy posible que si antes de veinte días no han llegado esas aguijas se vean los fabricantes en la necesidad de dejar sin trabajo a más de 40.000 obreros.

Es decir, que hoy estas fábricas funcionan, pero no por completo, y se van a ver en el caso de tener que parar los telares en cuanto se terminen las existencias, muy escasas ya, de aquellas aguijas.

Yo sé que no es necesario estimular el celo del señor ministro de Estado—dijo el Sr. Padrós—, porque cuantas veces he acercado a él para hacerle presente este ruego me ha significado la intensa gestión diplomática que viene realizando cerca del Gobierno de Inglaterra para que autorice el libre tránsito de esta mercancía, dedicada a la producción y consumo nacional, por vía Holanda, única que al parecer ofrece mayores facilidades.

Así es que he visto animado de los mejores deseos, demostrándome que, en efecto, cuanto estaba en su mano para apresurar la solución de este conflicto lo iba efectuando; pero como ese conflicto se le avecina es tan grave y a la crisis por que van a pasar aquellos hogares es tan extraordinaria, a mi fin de parecerme pocos todos los requerimientos que hega el señor ministro para que, con la mayor actividad, se consiga cuanto antes el que estos fabricantes de

Mataró, y de otras comarcas, no se vean en el duro trance de cerrar sus fábricas.

Los diputados representantes de regiones interesadas en el asunto abordado por el celoso diputado liberal asistieron a las palabras del Sr. Padrós, señalando con este asentimiento la importancia de la cuestión.

CARRERAS DE CABALLOS

REUNION DE OTORO

Octavo y último día.

Con una tarde amenazadora, y que, ¡ay!, cumplió sus amenazas, se verificaron las últimas carreras de la reunión. La concurrencia al Hipódromo fue, a pesar del tiempo, numerosa y activa; en la tribuna regia asistió al espectáculo la infanta Doña Isabel.

Cuando los caballos se alzaban para la primera carrera, principió a llover. «Nadors» se demandó; gracias a que llevaba por jinete a D. Manuel Romero no ocurrió algún accidente. Pero inquietísimo el caballo, corrió muy mal y quitó interés a la carrera, que ganó fácilmente «Estabé», como suponíamos.

Bajo una lluvia torrencial y un fuerte viento, que azotaba de cara a los caballos en D.adors, se corrió la segunda prueba. Todos los caballos, menos «Titania», descompusieron ante el viento y la lluvia en la recta; uno de ellos, «Chispero», que llevaba muy bien la carrera, paróse en seco frente a las tribunas. «Titania», en estas condiciones, entró delante de «Fripón III» y de «Madura».

Cesó la lluvia al principiar la tercera carrera, y salió el Sol en la cuarta. Retirada «Cynthia», ganaron «Saltador» y «Mayordomo III», por esta orden, la «Consolación nacional», batiendo en la recta a «Guadaira», que había tomado en la subida bastante delantera. Y «Meranda», en la última carrera, fué batida sin atenuantes por «Royal Blood», que dominó del principio al fin, y por «Odds», con quien luchó en vano casi todo el recorrido la potranca de Andria-Torrepalma.

Es digno de notarse que en carreras de consolación luchasen caballos de la categoría de «Fripón III», «Titania» y los que disputaron la última prueba. Este hecho es testimonio elocuente de la brillantez de la reunión, verdaderamente excepcional por la clase y número de caballos que han corrido; la Sociedad de Fomento de la Cría Caballar se ha hecho acreedora a sinceros plácemes por el éxito obtenido.

He aquí ahora, los detalles de las pruebas:

Primera carrera.—«Consolación militar» (300 pts., 1.300 m.): 1.º «Estabé» (6 años, 57 k.), de Ferrer de Rivera; jinete, Poncho de León; 2.º «Sil» (4 a., 62 k.), de Botín; jinete, Póvil; 3.º «Sol», «Detrás», «Nadors».

Tiempo, 1' 55".—Apuestas: «Estabé», ganador, 16,50; colocados, «Estabé», 8; «Sil», 10.

Segunda.—«Despedida» (1.000 pts., 2.000 metros): 1.º «Titania» (3 a., 50 k.), del marqués de Villamejor; 2.º «Fripón III» (4 a., 72 k.), del conde de la Cámara; 3.º «Madura».

Tiempo, 2' 26".—Apuestas: «Titania», ganador, 21; colocados, «Titania», 8,50; «Fripón III», 7,50.

Tercera.—«Consolación nacional» (1.000 pesetas, 1.000 m.): 1.º «Saltador» (2 a., 54 kilos), de Andria-Torrepalma; 2.º «Mayordomo III» (2 a., 44 k.), de Luque; 3.º «Guadaira» (2 a., 40 k.), del marqués de Villamejor; 4.º «Ad Angeles». «Detrás», «Ciro», «La Goya».

Tiempo, 1' 58".—Apuestas: «Saltador», ganador, 11,50; colocados, «Saltador», 7,50; «Mayordomo III», 9,50.

Cuarta.—«Consolación por sangre» (1.000 pesetas, 1.400 m.): 1.º «Royal Blood» (2 a., 42 k.), del duque de Santo Mauro; 2.º «Odds» (2 a., 45 k.), del marqués de Martorell; 3.º «Miranda» (2 a., 58 k.); de Andria-Torrepalma. «Detrás», «Winking Girl».

Tiempo, 1' 37".—Apuestas: «Royal Blood», ganador, 14 pts.; colocados, «Royal Blood», 9; «Odds», 7,50.

Y hasta la primavera próxima.

AL-HAMAR

Los ferroviarios del Sur

(POR TELÉGRAFO)

GUADIX 5.—La Compañía de ferrocarriles ha encontrado una solución al conflicto determinado por la huelga, y ya hoy circularán trenes por el centro minero de Algefe.

Los de viajeros y mercancías lo han hecho asimismo con más regularidad que todos estos días.

La solución dada al asunto por la Compañía ha satisfecho las necesidades del servicio, ya que no las de los huelguistas, que han sido dados de baja y reemplazados por «esquirols» y por algunos empleados de líneas más pobres.

Una vez cubiertas las vacantes la Compañía ha comunicado su cesantía a los huelguistas, anunciándoles que en la estación de Almería podrán hacer efectivos los haberes que se les adeuden.—C.

El catastro

Se ha recibido en esta redacción un ejemplar del gráfico representativo del estado de los trabajos catastrales, publicado por el Ministerio de Hacienda, y amablemente enviado por D. Mariano Ordóñez, subsecretario de dicho departamento. En forma amena y comprensible al primer golpe de vista, se pone de manifiesto la gran extensión que en estos últimos años han alcanzado dichos trabajos, base de nuestra reforma tributaria, que no podrá emprenderse con éxito en tanto que importante obra no esté terminada o en vías de terminación. Más de la mitad de España, toda la parte meridional, está ultimada ya o en ejecución, y es de esperar que en plazo relativamente breve se extiendan los trabajos a las provincias aun no comenzadas, a fin de que el régimen de cupo sea sustituido por el de cuota y se disponga de los datos estadísticos necesarios para llegar al conocimiento de la verdadera capacidad productiva de España.

El conflicto de Sevilla

(POR TELÉGRAFO)

Lo que opinan los políticos.

SEVILLA 5.—Ha llegado el vicepresidente del Congreso Sr. Cañal, siendo muy visitado por sus numerosos amigos políticos. Celebró una conferencia con el gobernador.

Interrogado por los periodistas sobre el asunto de las tarifas extraordinarias y sobre el resultado de las reuniones

que celebran en Madrid los representantes en Cortes sevillanos con los comisionados del comercio, mostróse muy reservado.

Dijo que se habían adelantado juicios hasta que no debían terminadas las gestiones.

Mañana son esperados los Sres. Rodríguez de la Borbolla y conde de Colobio, creyéndose que el alcalde conferenciará con ellos para tratar de este asunto.

Los representantes de los gremios reñense diariamente para cambiar impresiones y conocer las gestiones que realizan los comisionados que se hallan en Madrid.—Labios.

Un banquete

En la «Braserie» del Palace Hotel se ha celebrado esta mañana, a la una, el banquete en honor del concejal electo por el distrito de Buenavista, D. Luis Garrido.

Al acto, que resultó simpático en extremo, asistieron más de 500 comensales, entre los que se hallaban el conde de Santa Engracia, el senador señor López Mora, el Sr. Alonso Guillón, D. Arturo Soria, y otros que seguimos no recordar.

A los postres, el Sr. Laportilla leyó varias adhesiones, de los Sres. Montero Villegas (D. Avelino), Martín Rosales, Tercero, y una, en verso, del Sr. Redondo, que fué acogida con una salva de aplausos.

Después se levantó a hablar el festajado, quien dió las gracias a los reunidos, y muy especialmente a los jefes de los partidos liberal, democrático y reformista, por la eficaz ayuda que le prestaron en las pasadas elecciones.

A continuación el Sr. Garrido se extiende enumerando la labor que piensa realizar en el Ayuntamiento, cuyo funcionamiento tiene que estudiar detenidamente.

Dice que es necesario terminar las obras del Mataró y abaratar las viviendas de Madrid, para lo cual hay que acometer sin demora la urbanización del extrarradio.

Termina brindando por el pueblo de Madrid, brindis que promueve una tempestad de aplausos, e inmediatamente se da por concluido el acto.

Diputación provincial

LA SESION DE AYER

Preside D. Alfonso Díaz Agero; dándose lectura del acta de la anterior, que fué aprobada.

La Corporación quedó enterada de los siguientes oficios:

Del ingeniero inspector de los trabajos técnicos del proyecto del ferrocarril directo de Madrid a Valencia, dando cuenta del estado en que se encuentran dichos trabajos y manifestando que si éstos continúan con la actividad que hasta ahora, certifica que se podrá terminar el proyecto y entregarse dentro del plazo fijado en el contrato.

Del gerente de la Compañía Madrileña de Panificación, participando que desde el día 1 del presente mes fija en 48 céntimos el kilo de pan candela y en 52 el de francés para el suministro por administración a los establecimientos provinciales de Beneficencia.

De los Hijos de Carlos Ulzurrun, participando igualmente nuevos precios desde 1 del presente mes para alguno de los productos farmacéuticos que dicha casa viene suministrando por administración a los establecimientos provinciales de Beneficencia.

El estudio de las reformas de los reglamentos de la Inlusa y Cuerpo médico quedó pendiente para la próxima sesión, a petición del Sr. Pi y Suñuga.

Fuó objeto de largo debate, que duró dos horas y media, el dictamen proponiendo la conformidad con la propuesta hecha por la Comisión especial para entender en el concurso de méritos a que se refiere el art. 15 del reglamento interior de las oficinas provinciales, y en su consecuencia, ascendiendo al jefe de Negociado de segunda clase, en la vacante producida por fallecimiento de don Florencio Alonso, y con el haber anual de 5.000 pesetas, a D. Manuel Díaz Montenegro, en la actualidad jefe de Negociado de tercera clase y que ocupa el primer lugar de los de su clase.

La vacante de jefe de Negociado de tercera clase, dotada con 4.000 pesetas anuales, producida por el Sr. Montenegro, ha de proveerse, por el turno de antigüedad, a favor del primero de los oficiales primeros, don Leandro Robles.

Para esta vacante que resultará en la categoría de oficiales primeros, con el haber anual de 3.500 pesetas, se propone el ascenso del oficial de la clase de segundos don Tomás Card, el más antiguo de los de su clase que han acudido al concurso.

Para la vacante del día del segundo, con 3.000 pesetas que ha de resultar por el ascenso del Sr. Card, se propone al oficial de la clase de terceros D. Modesto Cabrera, y para cubrir esta vacante, también en el turno de méritos, se propone al oficial de la clase de cuartos D. Francisco de Paula Orlando.

Los Sres. Cardena, Mazzantini, Merino, Goñi, Llasera y otros hablaron en contra del dictamen, que fué defendido por los señores Senra y Soria, haciendo detallada historia de los proyectos y analizando también los méritos de cada uno de los concursantes; siendo aprobado el dictamen.

Se presentaron dos proposiciones: una, de los Sres. Bergia y Fuentes, pidiendo que la nueva Empresa del teatro Real conceda una función a beneficio del Hospital Provincial, y otra del Sr. Llasera, para que se celebre una Exposición de Bellas Artes en el próximo otoño.

El Sr. Soria pidió, y le fué concedida, la banda de corchetes del Hospicio para que, con la Comisión de la Cruz Roja de los distritos del Congreso y Hospicio, concurre el día 8 a la misa que se celebrará en la iglesia del Carmen.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para otoño, invierno y primav.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, número 20), de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece.

Real Academia de la Historia (León 21), de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a tres y de diez y siete a doce y cinco.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellanos, 63), de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve a tres.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 50), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 3), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 49), de nueve a cinco, y los domingos, de once a tres.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

Instituto Geográfico y Estadístico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Ministerio de Hacienda (Aldá, 7 y 9), de nueve a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 10), de once a catorce (la consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo).

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfaro XII, 52), de nueve a doce y de quince a diez y siete.

Sociedad Económica Madrileña (plaza de la Villa, 2), de tres a diez y siete.

NOTICIAS

Esta tarde se ha verificado el entierro de D. Regino Escalera y Suero Carroño, persona que gozaba de generales simpatías y que ocupó elevados puestos en la Administración pública, y entre otros el de delegado de Hacienda de Madrid y jefe del personal de este Ministerio.

Era correspondiente literario del «Diano de la Habana», y publicó también crónicas en revistas de viajes y extranjeras; y dejando escritas algunas obras teatrales, que se representaron con éxito.

El finado era hermano de D. Evaristo Escalera, que fué, en unión de Sagasta, redactor de «La Iberia» en aquellos tiempos de intensa lucha política.

A la familia del fallecido, y en especial a su hijo, nuestro estimado amigo D. Mario, enviamos nuestro sentido pésame.

Ha fallecido en Valladolid el general de brigada de la sección de reserva D. Rafael Olavijo Mendoza.

Centenario de Cervantes.—El Comité ejecutivo recuerda a los señores arquitectos y escultores que concurrirán al concurso del monumento a Cervantes que el día 10 del corriente termina el plazo concedido para retirar de los pliegos y extranjerías y Cristal los anteproyectos presentados; salvando su responsabilidad dicho Comité desde dicha fecha si los que quedaren se destruyesen al ser retirados del lugar en que se celebró la Exposición.

Petición de indulto.—Miguel Moya, presidente de la Asociación de la Prensa.

Berga 4.—Rogamos a la prensa de Madrid apoye el acuerdo unánime de las autoridades, diputado a Cortes, Ayuntamiento, cura párroco, representantes obreros y demás ciudades, que han dirigido una súplica al ministro de Gracia y Justicia solicitando el indulto de Ramón Torrente Oriols, natural de esta ciudad, condenado a muerte por la Audiencia de Barcelona.—El alcalde.

La prensa de Madrid envía su petición a la formulada por la ciudad de Berga en demanda de indulto para el desdichado reo de muerte.

Para curar anemia y debilidad general el mejor remedio es usar la CARNE LIQUIDA Valdes García.

Durante el pasado mes de Noviembre, en el Real Dispensario Antituberculoso Principé Alfonso (paseo Imperial, 6), han ingresado 60 tuberculosos pobres de los 107 enfermos que lo han solicitado; en total se han prestado 829 asistencias en las consultas.

Pasado mañana, martes, a las cinco y media de la tarde, el señor encargado de Negocios de Panamá, D. Antonio Burgos, pronunciará en la Unión Iberoamericana (Alcalá, núm. 73) una conferencia sobre el tema «Elementos de éxito en el comercio de exportación».

Se convoca a cuantas personas deseen unirse para la creación del Ateneo Popular, el día 7, a las nueve de la noche, en la calle de Peralta, 6, primero.

TEATROS

INFANTA ISABEL.—Mañana, lunes, a las seis de la tarde volverá a ponerse en escena en este favorecido teatro la celebradísima obra de tres actos, «El amigo Teddy». A las diez de la noche, el nuevo drama del glorioso Galdós, «Sor Simona», cuyas representaciones se cuentan por llenos.

El miércoles, festividad de la Purísima Concepción, a las cinco de la tarde gran función extraordinaria, representándose «El amigo Teddy» y «La criatura».

BENAVENTE.—Cada día es más aplaudida La Preciosilla, con la justicia que se merece, como así lo juzgan las muchas señoras que frecuentan este teatro, pues es una artista muy distinguida, presentando un repertorio muy nuevo y muy bonito, acompañado del gusto en la presentación de trajes, a cual más lindo, adornados de un sinnúmero de joyas del más refinado atractivo.

Completan el programa las muy gentiles Mascotas, el notable dúo Los Toledo, Rotete y Pancho, y otros artistas distinguidos.

La «Gaceta»,

SUMARIO.—5 de Diciembre de 1915.

FOMENTO.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes un proyecto de ley a fin de que la Junta de Obras del puerto de Huelva pueda emitir Obligaciones por la cantidad de 5.638.000 pesetas.

Real decreto (rectificado) autorizando al ministro de este departamento para disponer la ejecución por el sistema de administración de las obras del pantano de Las Navas.

Otro ídem autorizando a la División hidráulica del Tajo para realizar por el sistema de administración las obras de revestimiento del trozo primero de la rehabilitación de la Real Acequia del Jarama.

MARINA.—Real decreto modificando en el sentido que se publica la organización del personal de músicos mayores de Infantería de Marina.

GOBERNACION.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para contratar directamente con la Compañía de los Ferrocarriles de Madrid a Cáceres y Portugal y del Oeste de España la conservación, reparación, engrase, limpieza, alumbrado y calificación de los coches correa de propiedad del Estado adscritos al servicio de las líneas de la mencionada Empresa ferroviaria.

Otro íd. id. para anunciar a concurso el contrato de arrendamiento de local con destino a Prevención y demás dependencias del Cuerpo de Seguridad en Bilbao.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo que en lo referente a las fianzas de los registradores de la propiedad se observen las reglas que se publican.

Otras nombrando para los Registros de la propiedad que se indican a los señores que se mencionan.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto concediendo subvenciones a los Ayuntamientos que se indican para la construcción de edificios escolares.

Real orden disponiendo se anuncie al turno de oposición libre la provisión de la cátedra de Física industrial, cuarto curso, y Metalurgia general y Siderurgia vacante en la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona.

Otra aprobando el proyecto presentado por D. José Igual, profesor de término de la Escuela Industrial de Madrid, referente a la construcción de una caldera de vapor para la referida Escuela.

Otra nombrando, en concurso de traslado, fieles contrastes de pesas y medidas de las provincias que se indican a los señores que se mencionan.

Escudo de Cataluña. Casa especial en géneros de punto. Barquillo, 3, antes Montero, 68.

SE ALQUILA local espacioso, con vivienda, 5.500 pies, propio industria o almacén.—Castillo, 22.

Las Gotas concentradas de

HIJOS BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, TODAS FARMACIAS UROPATIAS. Deconocidas de las Instituciones.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD

PURGATIVOS DOCTOS FRANCK DEPURATIVOS

Enlase el Rótulo adjunto en 4 colores.

Contra el ESTREÑIMIENTO EN TODAS LAS FARMACIAS

Escuelas Internacionales por Correspondencia

HERMOSA FINCA PROPIEDAD DE LA INSTITUCION

Laboratorios - Analisis - Campos de cultivo y experimentación.

Ingenieros electricistas Ingenieros Mecánicos Ingenieros Agrícolas Profesores Electroterapéuticos

IDIOMAS: Privilegio exclusivo con patente núm. 48.422

Numero profesional excepto a inteligencia

INGENIERO DIRECTOR

JULIO CERVERA BAVIERA

Fundador en España del sistema de enseñanza por Correspondencia

Para informes, detalles y matriculas dirigirse a este departamento

Sr. D. JULIO CERVERA BAVIERA

INGENIERO

Apartado 68

GRAN BAZAR DE LONDRES
 Almacén de Muebles
 Aicobas, Despachos, Comedores y Sillerías.
 Comedor completo, 180 pesetas.

No comprar sin ver precios de este gran almacén.
Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor *Infanta Isabel de Borbón* saldrá el 4 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 El vapor *P. de Sarrástegui* saldrá el 12 de Diciembre de Bilbao y Santander, el 14 de La Coruña y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO NUEVA YORK Y COSTAFIRME

El vapor *Montserrat* saldrá el 25 de Diciembre de Barcelona, el 26 de Málaga y el 30 de Cádiz, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
 El vapor *Alfonso XII* saldrá el 16 de Diciembre de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de La Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana.
 El vapor *Manuel Gato* saldrá el día 10 de Diciembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana Cilla, Curacaó, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo, para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor *Legazpi* saldrá el 10 de Diciembre de Barcelona, para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor *Isla de Panay* saldrá el 2 de Diciembre de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa

Servicios oficiales.

Correos diarios de Málaga para Melilla; de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz. Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

Servicios comerciales.

Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia é Inglaterra.

...: Nada en el mundo es comparable a las ...:

Pastillas VALDA

...: para combatir y curar ...:

LAS AFECCIONES O DOLORS DE GARGANTA, RESFRÍADOS, CATARROS CEREBRALES O PULMONARES, GRIPE, INFLUENZA, BRONQUITIS, ASMA, ENFISEMA, ETC.

PEDIDAS, PUES; pero ante todo EXIGID

Las verdaderas Pastillas Valda

en CAJAS con el nombre VALDA. La caja, ptas. 1,50.

Se admiten anuncios, Floridablanca, 1, bajo.

Folleín del DIARIO (26)

SU ALTEZA EL AMOR

POR JAVIER DE MONTEPIN

—Ya estaba levantada—dijo—: al oír la campana asomé las narices a los cristales por entre las cortinas... os ha visto y se ha vestido para venir a veros.
 —¿Creeis que la ha alegrado mi visita tan de mañana?
 —No sé si está contenta; lo que sé es que está un poco asustada, como siempre... os tiene un miedo cerval, y cuando la miráis con el único ojo que os queda, descaendo leer en lo profundo de su alma, no sabe lo que le pasa.
 —¿Puedo subir?
 —Cuando queráis. Blanca os está esperando.
 El tuerto subió y se detuvo delante de una puerta.
 —Iba a llamar.
 Pero antes de que llegase a hacerlo se abrió la puerta y apareció en el cuadro de ella la criatura más preciosa que imaginarse puede.

Tendría unos diecinueve años; era esbelta, pero no delgada; su cuerpo, aunque delicado, prometía ser de perfectas formas. La fisonomía era severa. Sus grandes ojos, de azul oscuro, brillaban con un fulgor extraordinario y parecían melancólicos cuando miraban de hito en hito.
 La boca, fresca como una rosa recién abierta; la nariz, delgada y recta, y las ventanas de ésta, móviles; la frente, desarrollada, pero un poco estrecha, como la de las estatuas antiguas, y orlada con una espesa y sedosa cabellera de castaño ceniciento, fina y suave y flotante sobre la espalda, completaban un conjunto exquisito.
 La fisonomía de Blanca en aquel momento expresaba la timidez; pero se adivinaba que podía, sin gran esfuerzo, expresar también la pasión y la energía.
 Añadamos que un escultor se hubiera entusiasmado mirando los pies y las manos aristocráticas de tan seductora criatura, y tendríamos hecho el retrato de Blanca René, hija de Clara Gaillet.
 Aquella Blanca era a la que el barón de Fossaro se refería el día anterior al decir a Malpertuis:
 —¿Estoy seguro de ser yo su padre?
 La joven se había ceñido un largo peinador de cachemir blanco, que dibujaba sus nacientes formas.
 Estaba esperando al tuerto; pero en

el momento en que se encontró frente a frente con él no pudo dominarse: se puso pálida y le corrió por el cuerpo un escalofrío.
 —Buenos días, señor Pedro—balbuceó, bajando los ojos ante la mirada de su interlocutor.
 —Buenos días, Blanca—respondió—, buenos días.
 Al verlo acercarse a ella, al oír aquella voz breve y seca, la joven dió involuntariamente un paso atrás.
 Y después, como fascinada por la mirada del ojo único, que sobre ella se fijaba, se detuvo palpitante, casi desfallecida.
 El tuerto le cogió una mano, y notó que estaba temblando.
 Se acercó a ella, y le dió un beso en la frente.
 Bajo la impresión de aquel beso glacial, el corazón de Blanca cesó de latir durante un segundo.
 Pedro no reparó, o al menos pareció no reparar, en esta emoción visible.
 —¿Os ha dicho Margarita que tenemos que hablar?—preguntó frunciendo el umbral de la puerta de la estancia virginal, tendida de tela blanca y azul.
 —Sí, señor Pedro.
 —Pues sientátese y escuchame.
 Blanca pareció recobrar un poco de sangre fría.

Dió una silla a su interlocutor; se sentó y balbuceó:
 —Poco tiempo ha durado vuestra ausencia, señor Pedro.
 —Es que no he llegado a irme.
 —Me habíais hablado, sin embargo, de un viaje...
 —Que no ha llegado a tener lugar—interrumpió el tuerto—. No he salido de París, donde me he ocupado de ti.
 La joven levantó la cabeza y miró a su interlocutor, atreviéndose por primera vez a afrontar aquella mirada fija que le espantaba.
 —¿De mí?—repitió—. ¿Os habéis ocupado de mí?
 —Sí. Ya tienes diecinueve años. Tienes edad para comprenderme y secundarme... Te conozco a fondo: más tal vez de lo que te conoces tú misma. Aunque estés temblando cuando me tienes delante, en el fondo tienes un temperamento enérgico; me tienes miedo; pero ¿de qué nace ese espanto, que no tiene justificación, dada mi conducta para contigo? Lo ignoro, y tampoco quiero saberlo... Me obedeces y me has obedecido siempre, que es cuanto quiero, porque de tu obediencia depende el porvenir que te preparo, y que nos has soñado siquiera, a pesar de que eres muy soñadora: porvenir de fausto, de riqueza, de lujo y de placer.
 Blanca cesó de temblar. Escuchaba con profunda atención, sin bajar los

ojos y sosteniendo la mirada del tuerto; cubrió sus mejillas un tinte sonrosado, palpó su corazón, y una llama de codicia iluminó el azul de sus pupilas.
 Al ver el efecto que producían sus palabras, el tuerto se sonrió.
 —¿No te admira lo que te digo?—le preguntó.
 —No—replicó Blanca.
 —¿Por qué?
 —Porque sé que leéis como en un libro en lo profundo de mi alma y que mis sueños y mis aspiraciones no se os ocultan. Por eso es por lo que os temo, o, mejor dicho, me espanta esa luz de aterradora; porque, por lo demás, me es imposible poner en duda vuestra abnegación, así como vuestro deseo de asegurar mi dicha.
 —¿Es decir, que me has comprendido?
 —Lo creo, al menos.
 —Lo esperaba, sin tener seguridad de ello—replicó el tuerto—. Ahora tengo la prueba. Si, leo en tu alma y comprendo tus gustos, tus instintos, tus deseos, que es lo que hará entre nosotros más fácil el que lleguemos a entendernos. Desde que te estudio, a medida que la niña se iba transformando en mujer he ido viendo confirmarse el desarrollo de tu ardiente imaginación, de tu espíritu inquieto e inquisidor; un temperamento prendado del aspecto de la vida en su parte fastuosa, un

alma apasionada, ávida de placer, decidida a todo con tal de hacerse gran lugar en el mundo y poder vivir en él como una reina. ¿Es verdad?
 Blanca bajó la cabeza, y respondió:
 —Es verdad.
 El tuerto se sonrió de nuevo y continuó:
 —En lugar de reprimir estos instintos, que podían hacerte indomable, convirtiéndote tu alma en un hogar de deseos, he contribuido a desarrollarlos hablándote continuamente de la vida parisiense, de sus esplendores y de sus amores. Te he dado a leer novelas llenas de cuadros de color subido y escenas violentas, pero exactas, del círculo en que aspirabas a vivir... Y el resultado es que hoy, sin haber salido de estas cuatro paredes, no hay nada que te admire... conoces el mundo que no has frecuentado... Naturaleza excepcional, tienes todas las intuiciones: la del bien, la del mal... y si fuera preciso, hasta la del crimen.
 Blanca no pestañeó siquiera; pero, por segunda vez desde el principio de la conversación, sintió un nuevo escalofrío correr todo su cuerpo.
 Pedro prosiguió:
 —Si hubiese intentado dominar tus instintos no hubiera conseguido más que impulsarte a la rebelión, rebelión silenciosa quizá, pero invencible. Probablemente hubieras intentado romper el yugo. Hoy ni aun lo intentarás en

PIPERAZINA
 ARTRITISMO,
 REUMA,
 GOTA, MAL DE PIEDRA
 EL MEJOR DISOLVENTE DEL ÁCIDO ÚRICO
DR. GRAU

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya
BILBAO
 Fábricas en Baracaldo y Sestao

Máquinas al cok, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martín-Siemens.
 Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
 Carriles vigales, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
 Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.
 Viguieros para toda clase de construcciones.
 Chapas gruesas finas.
 Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.
 Fabricación especial de hoja de lata.
 Cubas y baños galvanizados.
 Lateralas para fábricas de conservas.
 Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA, BILBAO

PLATA DE LEY AL PESO
 en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La casa que más barato vende es la de
PEREZ HERMANOS
 ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2.—TELEFONO 2.449

Almacén de paños
ZORRILLA, 4
 VENTA POR METROS
 GABANES E IMPERMEABLES

LA TOS
 Cede en las primeras estufas tomando el Pectoral de Larrazabal ventisiete años de éxito constantes es la mejor garantía.
 Es el remedio enérgico, poderoso y científico para curar la TOS, cualquiera que sea su origen. El Pectoral de Larrazabal es el medicamento que alivia en seguida y cura tomado con constancia.

Probad el "CARMIOI,"
 elixir dentífrico inmejorable, y no usaréis otro
Farmacias
Perfumerías y
Droguerías
 1,25 PESETAS FRASCO

Obtención de
PATENTES Y MARCAS
 EN ESPAÑA Y EL EXTRANJERO
 Negociación de Patentes (COMPRO Y VENTA)
 Atocha, 122.—M. de Arjona.—Madrid.

No sea flaco
 Ser delgado prueba desequilibrio en su vida. Estar grueso prueba satisfacción. No basta comer para engordar, si no se asimila la comida.
 Una copa de *Vino Pepsina* Barnet vale más que un litro para los flacos, pues está digerido y se asimila sin digestión.
 Su organismo necesita un auxilio para reabrir el apetito.
 No pierda tiempo: tómelo.
 Droguerías y farmacias.

PASTILLAS BONALD
 Giera-bara-cedeno sea conata.
 Es estofia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, sea, resaca, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, granullaciones, stomas, producidos por causas perifericas, fétidas de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.
 :: ACANTHEA VIRILIS ::
 Pielglerofortro BONALD.—Medicamento antihemorrágico y antidiabético. Tomado y nutre los sistemas íntero, muscular y nervioso y obra a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
 Frasco de *Acanthea granulada*, 2 pesetas. Frasco de rizo de *Acanthea*, 5 pesetas.
Elixir antibacilar BONALD
 de Thibaut sistema Vanadito foto-gilicéico.
 Combate las enfermedades del pecho.
 Tuberculosis insipientes, estarros bronco-nomales, neumonías, infecciones gripales, palúdicas, etc.
 PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS
 De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Garguera), Madrid. En Barcelona, Siguas, 8.

AVISO
 La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, **Platería.**

EL DETECTIVE INTERNACIONAL
 Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas.
 BARCELONA, 2, segundo.
 MADRID

BANDEJAS
 repujadas y de servicio, vajillas, cubiertos y toda clase objetos plata de ley al peso. Y alhajas de ocasión vendiendo barato. Antigua Platería de López.
4, Zaragoza, 4
 Teléfono núm. 3.376

Centurones eléctricos
 de todos los sistemas AMERICANOS, FRANCESES, INGLESSES desde 25 FRANCOES. Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos. Para informes dirigirse a M. Hubert, Instituto Electrográfico de Bruselas.
31, rue de Malines.

COMPRO DENTADURAS
 alhajas, oro, plata, platino y piedras finas.
Plaza Mayor, 23
 (Esquina Ciudad Rodrigo)
Platería.

Ventas
 Pendientes, sortijas, dijes, alfileres, cadenas, relojes oro, plata y níquel, capas impermeables, gabanes, pelizas, paraguas, mantos, pañuelos, alfileres, máquinas de coser, quitarras e infinita de artículos.
MAGDABENA, 43, TIENDA
 Teléfono 2.330.

El secreto de su belleza
 y de millares de mujeres más, admiradas por todo el mundo, que usan siempre la
CREMA CALBER
 Un poco que se aplique a diario en la cara, cuello, manos y brazos deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresca como un capó de nieve.
LA CREMA CALBER
 es diferente de todas las demás cremas grasientas, las cuales no terminan más que por cerrar los poros y ajar el cutis. Reúne las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente.—Comprad un bote en seguida y veréis cómo embellece vuestra piel cada día.
CREMA CALBER

JARABE DE RABANO TONADO
 DE GRIMAULT Y C^{IA}
 Depurativo por excelencia
 PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS
 VENTA AL POR MAYOR
 8, Rue Vivienne, PARIS.

Antidiabético Ryan
Depurativo Ryan
 Para la sangre, granos, barros, sarpallidos, herpes, reuma, llagas, úlceras, sífilis, etc.; afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

DIARIO UNIVERSAL
 PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
 En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados.
 PRECIO DE ANUNCIOS (POR LINEA)
 En 4.ª plana (del cuerpo 7).... 30 cts.
 Reclamos (3.ª plana)..... 1,50 pta.
 Noticias (2.ª plana)..... 3
 ídem en 1.ª o 2.ª plana..... 5
 Requiere.—Grandes descuentos, según el número de líneas e impresiones.
 Comunicados y stultos, a precios convencionales.
 Venta.—Una mano (26 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos.
 Redacción y administración:
 ...: Floridablanca, 1 ...: